

CONTINGENT DES GRENADIERS FRIBOURGEOIS

CHRONIQUE DE L'ANNEE 1973



TABLE DES MATIÈRES (rédigée en 2023)

INTRODUCTION	2
APERITIF DES ROIS	3
Rapport de l'EM de la brigade forteresse 10	3
Loto au café Beausite	4
Obsèques de Philippe Rigolet	4
125 ^{ème} anniversaire de l'indépendance neuchâteloise, Colombier	4
Assemblée général ordinaire	5
Tirs Caflisch et intergrenadiers GE/FR	7
Remise des chevrons d'ancienneté et promotions	8
Assemblée générale extraordinaire	9
700 ^{ème} anniversaire de Berthoud	9
Réception du maire de Freiburg-im-Breisgau	10
Fête-Dieu	10
Sortie annuelle	10
Glion	12
Réception des amis de Versailles	12
Visite du comptoir de Fribourg, en civil	13
Réception de la chambre romande des bureaux des Grands Conseils	13
Football match intergrenadiers Genève - Fribourg	13
Loto 2	14
Bourse aux armes anciennes à Neuchâtel	15
Obsèques du colonel Paul Wolf	15
In Memoriam	16
Soirée familiale avec film	16
80 ^{ème} anniversaire du Qm Joseph Corpataux	16
Entraînements	17
Conclusions	17

Remarque : Pour certaines fonctions, certains grades, comme pour le mot « contingent », le rédacteur utilise parfois la majuscule, à d'autres occasions, il ne le fait pas.



INTRODUCTION

La Chronique du Contingent des Grenadiers fribourgeois permet à ses membres - actifs, vétérans, d'honneur, passifs, supporters et bienfaiteurs - de suivre l'évolution du contingent dans ses différentes activités et prestations. Elle donne l'occasion, en la parcourant, de se souvenir d'une manière profonde des valeurs de notre Corps et de sa devise "Honneur et Fidélité".

Dans la vie actuelle, moderne, technique et dynamique, il est très important de savoir se souvenir de l'année écoulée pour mieux la comprendre et l'apprécier. En effet, par notre présence, notre discipline, notre volonté de garder la liberté et nos traditions, nous tenons à démontrer la nécessité de perpétuer dans l'avenir ces valeurs morales qui sont la base de tout peuple sain.

Servir notre patrie de Fribourg sans relâche et en toutes circonstances en nous opposant aux ennemis de notre liberté et de notre indépendance, telle est la réponse à notre devise

"Honneur et Fidélité".

Par notre attitude exemplaire, nous devons montrer à la jeunesse d'aujourd'hui la voie à suivre par la consigne suivante :

"Garde ton corps sain,
Ton esprit vif,
Ta loyauté inébranlable,
Ton âme limpide comme un lac de montagne".

CONTINGENT DES GRENADIERS FRIBOURGEOIS

Le commandant

André Liaudat, major



6 JANVIER 1973

APERITIF DES ROIS

Fidèle à la tradition, le Contingent des Grenadiers avait convié les autorités et ses amis à l'apéritif de l'année nouvelle, à la Channe valaisanne. L'adj, le Lt Georges Monney, avait dès lors la joie de saluer Monsieur et Madame Paul Torche, parrain et marraine du drapeau, Monsieur Pierre Dreyer, président du Gouvernement, Monsieur Cottet, directeur militaire, Monsieur Guinnard, président du Grand Conseil, Monsieur Noël, président du Tribunal cantonal, Monsieur Nussbaumer, syndic de la ville de Fribourg. Du côté militaire, le Cdt de corps de Diesbach, ancien Cdt 1^{er} CA¹, le colonel divisionnaire² Bays honoraient cet apéritif de leur présence. Les nouveaux commandants des régiments fribourgeois, les colonels Barras et Butty furent félicités comme il se doit, ainsi que les col Uldry et Reichler. Les anciens étaient représentés par le commandant d'honneur Bulliard et le cdt Maradan, ainsi que par Monsieur G. Ducotterd, membre d'honneur. Monsieur Glasson, président de la Landwehr, et le col Chavaillaz, de la Société des Officiers, étaient présents, ainsi que le maj Haymoz, nouveau cdt du bataillon 101. Monsieur le chanoine Caflisch, membre bienfaiteur, avait également tenu à honorer cette réunion de sa présence.

Les fastes de l'année écoulée furent rappelés par le cdt Liaudat, lui aussi félicité pour sa promotion au grade de major, nouveau cdt du bataillon 14. En 1973, le contingent rehaussera les fêtes de Berthoud pour le 700^{ème} anniversaire de la première charte zaehringuenne. À l'heure où tant de valeurs sont remises en question, il appartient au Contingent des Grenadiers fribourgeois de rappeler et d'honorer celles qui sont incorporées dans nos traditions militaires et patriotiques, tour à tour, dans des toasts où le sérieux et l'humour s'unissaient étroitement, les Grenadiers reçurent encouragement et consignes de Monsieur Dreyer, président du Conseil d'État, au nom des autorités cantonales, du Cdt de corps de Diesbach³, au nom de l'armée, du major Bulliard, en celui des anciens et du capitaine aumônier Koerber, pour entrer d'un bon pas dans l'année nouvelle.

13 janvier 1973

Rapport de l'EM de la brigade forteresse 10

La mise sur pied d'une section ad hoc pour cette circonstance avait, en fait, deux buts : rehausser la séance de clôture de ce rapport d'état-major, dont plusieurs grenadiers font

¹ CA : Corps d'armée

² Colonel divisionnaire : Général de division, deux étoiles

³ Commandant de corps d'armée : Général de corps d'armée, trois étoiles



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



partie à différents niveaux, et rendre les adieux de l'adj G. Monney, secrétaire d'état-major, à ce qui fut pendant tant d'années sa deuxième famille, moins déchirants. Cette section, que l'adj commandait lui-même, présenta les armes en faisant une haie d'honneur lors de l'entrée à l'Hôtel cantonal, ainsi que pendant la cérémonie officielle en la salle du Grand Conseil. Du haut des escaliers de ce vénérable bâtiment, les participants présents purent ensuite assister à une impeccable salve en leur honneur. Celle-ci clôturait dignement cette journée.

27 janvier 1973

Loto au café Beausite

Une fois de plus, la commission du loto que préside de magistrale façon le sgt Kiki Volery, assisté du gr J.-P. Clément, caissier, ainsi que des sgt A. Bersier et A. Cottier et du cpl R. Hayoz, a fait un travail remarquable d'aisance, de précision et d'efficacité. En effet, un nouveau record absolu a été établi. Il sera sans doute difficile à égaler ou à battre. Mais en maintenant la manière et la forme actuelle du loto, les finances du contingent, puisque l'on ne peut pas laisser de côté l'aspect matériel, ne seront que mieux équilibrées.

3 février 1973

Obsèques de Philippe Rigolet

Selon le Code des convenances, le drapeau et sa garde, pour la circonstance le sgt C. Jonin et les grenadiers H. Förster et R. Zay, ont accompagné à sa dernière demeure le membre vétéran-actif Philippe Rigolet. Il entra au Contingent des Grenadiers fribourgeois le 4 juillet 1924 comme grenadier, et fut promu sergent le 12 juin 1931. Après 25 ans d'activité loyale et dévouée au contingent, il se retira à fin 1949 et fut nommé vétéran-actif le 11 mars 1950. Pendant plusieurs années encore, il s'intéressa aux prestations et déplacements du contingent qu'il suivait et soutenait remarquablement. Le 11 janvier 1970, le comité eut encore le plaisir de lui présenter ses vœux, accompagnés de quelques bouteilles, à l'occasion de ses 90 ans. Son souvenir restera marqué dans l'histoire du Contingent des Grenadiers dans la liste, déjà longue, de ses fidèles.

28 février 1973

125^{ème} anniversaire de l'indépendance neuchâteloise, Colombier

Par l'entremise du cdt Liaudat, la première section renforcée, aux ordres du lt Wassmer, était invitée à se rendre dans cette cité de garnison qui tenait à marquer d'un éclat particulier



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



cet important anniversaire de l'indépendance neuchâteloise. Par un temps frisquet et une bise hargneuse, la section défila, avec d'autres groupements locaux, dans les rues de Colombier avant de se rendre dans la cour du château où une impressionnante manifestation eut lieu. Une chorale enfantine, groupant tous les élèves du degré primaire inférieur de la localité, se produisit merveilleusement bien, malgré les claquements de dents dus au froid. Pour clore cette cérémonie, la section de grenadiers tira une salve d'honneur pour la plus grande joie de la très nombreuse assistance. Une sympathique réception, en la salle des chevaliers du château de Colombier, mit le point final de cette belle commémoration au cours de laquelle les grenadiers furent appréciés pour leur discipline et leur allant.

9 mars 1973

Assemblée général ordinaire

C'est sous la présidence du nouveau commandant, le major André Liaudat, que le Contingent des Grenadiers fribourgeois a tenu le 9 mars 1973 son assemblée générale annuelle à la Brasserie Viennoise, à Fribourg. Après les salutations et excuses d'usage, l'assemblée approuve le dernier procès-verbal, avec félicitations à son auteur. La série des rapports débute naturellement par celui du commandant qui passe en revue les divers événements, heureux ou malheureux, de 1972 et donne au contingent ses directives et recommandations pour l'année qui débute. Le quartier-maître, que les vérificateurs des comptes félicitent pour son excellente gestion, donne connaissance de la situation financière qui, pour n'être pas des plus florissantes, n'en est pas moins saine, grâce, il faut bien le dire, au bénéfice du loto qui permet d'équilibrer les comptes. À ce sujet, il est fait un appel pressant aux membres pour une collaboration et une aide plus efficace lors du dit loto.

Le sergent-major, qui fonctionne également comme armurier, et le chef de l'équipement font état de la situation de l'arsenal du contingent, en armes et munitions, uniformes et draps, buffleteries et bicornes, etc.

Au programme 1973, les Grenadiers sont déjà assurés de quelques prestations : 28 avril, le tir pour le challenge du Chanoine Caflisch, avec un match contre les Vieux-Grenadiers de Genève, les 27 mai et 3 juin, délégués officiellement par la Ville de Fribourg, avec la Musique de la Landwehr, aux Fêtes du 700^{ème} anniversaire de la Charte des Zaehringen, à Berthoud. Suivent ensuite la Fête-Dieu, la sortie annuelle, le loto et In Memoriam. Il est naturellement toujours possible que l'une ou l'autre prestation se présente en cours d'exercice. De toute manière et afin de maintenir la meilleure présentation, le commandant annonce un exercice pratique par mois pour uniformiser les commandements et régler l'évolution de marche. Cela démontre bien que le Contingent des grenadiers a le souci de sa réputation et tient à être dignement la Garde d'honneur des hautes Autorités.



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Le budget 1973 ne présentant pas de problème et le montant de la cotisation adapté au renchérissement du coût de la vie, l'assemblée aborde les postes, toujours impatiemment attendus, de l'ordre du jour traitant des admissions, démissions, nominations, promotions et chevrons d'ancienneté. Deux candidats ont été admis au sein du Contingent, il s'agit de MM, Dafflon Paul, hôtelier à Avry-devant-Pont et Magnin René, inspecteur de direction à Fribourg. Les membres suivants, pour des raisons essentiellement professionnelles, ont démissionné, le cpl Boschung Bernard, les grenadiers Pierre Monney, Rosa Jean-Claude et le fifre Terrapon Fernand. Ont été promus au grade de sergent, les grenadiers Bernard Crausaz, chef de l'équipement, et Progin Robert, armurier. Pour 10 ans d'activité, le lt-adj Georges Monney, le tambour-major Brügger Marius et les grenadiers Henri Berset, Pierre Cerriani, Fred Lässer ont reçu le 2^{ème} chevron. Le 3^{ème} chevron, 15 ans d'activité, a été remis au grenadier Georges Liniger.

Pour 20 ans d'activité, le fourrier François Roubaty, les sgt Joseph Bongard et Python Hubert, ainsi que les cpl Marcel Mülhauser et Félix Pauchard ont reçu le 4^{ème} chevron. Enfin, pour un quart de siècle d'activité, le lt enseigne⁴ Xavier Kuenlin et le sgt Jonin César ont reçu le 5^{ème} chevron. La channe fribourgeoise, remise pour 100 prestations, récompense le sgt Jean Balmer, 103 prestations, et le lt QM Gérard Piccand, 102 prestations. Le titre de vétéran-actif a été décerné aux membres suivants : Roland Duriaux, Bernard Boschung, Pierre Monney et Alfred Progin.

Dans les "divers", l'assemblée décide de fonder une chorale interne du Contingent et c'est le grenadier Georges Liniger qui est chargé de concrétiser cette décision. Les grenadiers entendent ensuite et toujours avec le même plaisir le Commandant d'honneur Louis Bulliard leur apporter son message d'encouragement et de félicitations en même temps qu'une proposition de cercle qui sera étudiée ultérieurement, l'ancien commandant Paul Maradan gratifier l'assemblée de sa verve oratoire coutumière. Le père spirituel du contingent, le capitaine-aumônier Louis Körber, avec sa bonne humeur et en même temps son sérieux pastoral, émet quelques considérations sur le passé et recommandations pour l'avenir.

Au nom de toute l'assemblée, l'adjudant Georges Monney remercie le commandant André Liaudat de sa brillante présidence et de sa non moins brillante première année de commandement.

Et c'est, comme de coutume, en entonnant le chant patriotique fribourgeois "Les bords que baigne la Sarine" que prend fin cette assemblée générale 1973, du Contingent des Grenadiers fribourgeois.

⁴ Enseigne : Officier qui porte le drapeau



28 avril 1973

Tirs Caflisch et intergrenadiers GE/FR

La tradition, instaurée en 1972, d'un tir interne au Contingent des Grenadiers fribourgeois s'est maintenu cette année, en s'élargissant encore puisqu'un tir intergrenadiers a vu le jour entre la Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève et le Contingent de Fribourg.

Le tir interne, doté du challenge du Chanoine Caflisch de Payerne, permet aux grenadiers de se mesurer entre eux. Le tir intergrenadiers met aux prises deux équipes de onze tireurs de chaque société. Cette initiative, qui concrétise la vieille amitié et confraternité entre deux corps honoraires, est due à Monsieur Georges Héritier, roi du tir 1972 de la Compagnie des Vieux-Grenadiers et à l'adj Georges Monney, de Fribourg. La deuxième édition du tir interne comme le premier match entre Genève et Fribourg a eu lieu le samedi 28 avril, sur la place de tir de l'armée (aimablement mise à disposition) à Chésopelloz. À leur arrivée sur cette place de tir, le Chanoine Caflisch et les Vieux-Grenadiers furent accueillis par une salve d'honneur tirée par le Contingent de Fribourg.

La première épreuve fut celle au fusil long, modèle 1911, à 300 mètres, sur cible mannequin. Cette arme fut d'ailleurs remise pour la première fois à la troupe, en 1914, au régiment 7 aux postes de frontières. La seconde épreuve fut tirée à 50 mètres, avec des armes à capsules datant de 1842. Si le mauvais temps contraria quelque peu ces tirs, entre autres celui au fusil à silex, duquel le Chanoine Caflisch pu néanmoins faire une démonstration, chaque participant n'en avait pas moins le soleil au cœur, aidé en cela par un excellent vin rouge, produit des vignes de Dardagny, que les Vieux-Grenadiers ont généreusement fait couler.

Voici les meilleurs résultats :

Tir interne

1^{er} gren René Zay, 50 pts, gagne le challenge du Chanoine Caflisch, 2^{ème} gren André Roulin, 49 pts, 3^{ème} sgt Louis Seydoux, 48 pts, 4^{ème} Tambour-Major Marius Brügger, 48 pts, 5^{ème} Sgtn Albert Schacher, 44 pts.

En plus d'un gobelet-souvenir remis aux quatre premiers, une humoristique lanterne rouge a consolé le dernier.

Match intergrenadiers

Premier et détenteur du challenge Georges Monney pour un an : le Contingent des Grenadiers fribourgeois avec 466 points. La Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève a réalisé 373 points.

Au classement individuel les cinq premiers sont les suivants :

Gren André Roulin FR 54 pts, gren René Zay FR 50 pts, sgt Louis Seydoux FR 49 pts, Georges Héritier GE 49 pts, Aimé Michaud GE 48 pts.



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Un prix spécial de la modestie dans le stand a été remis, à l'unanimité du jury, au Lt Joseph Rime de Bulle.

Lors de la proclamation des résultats, d'aimables propos furent échangés entre le commandant André Liaudat, le Chanoine Caffisch et le vice-président des Vieux-Grenadiers Monsieur Daniel Bourguignon.

L'impeccable déroulement de ces deux tirs est dû à la compétence et au dévouement du sgtm Albert Schacher, aidé de la commission de tir.

Cette saine et fructueuse journée de confraternité d'armes entre grenadiers de deux corps au même idéal plût à chaque participant. Chacun se réjouit d'ores et déjà de l'édition 1974 du tir interne et se préparera, d'ici là, à relever le défi lancé au départ par les amis genevois, chez qui le match intergrenadiers aura lieu l'an prochain.

7 mai 1973

Remise des chevrons d'ancienneté et promotions

C'est par une belle soirée de printemps, enfin revenu, et après un exercice de routine, mais néanmoins plus spécialement consacré à la commémoration du 700^{ème} anniversaire de la Ville zaehringuienne de Berthoud, manifestation à laquelle le Contingent des Grenadiers fribourgeois est délégué officiellement par la commune de Fribourg, que ce jour-là le commandant André Liaudat procéda à la remise officielle des chevrons d'ancienneté et des galons aux nouveaux promus. Les bénéficiaires avaient déjà été proclamés lors de la dernière assemblée générale, mais selon le règlement de service cela doit être fait sur les rangs et évidemment en uniforme. Il faut bien reconnaître qu'une telle façon de faire a beaucoup plus de panache et de sérieux que lors d'une assemblée, fut-elle générale. L'émotion que dégage cet instant digne et solennel contracte beaucoup de gorges et la corde normalement sensible d'un homme (mise en veilleuse par les temps modernes) se met de nouveau à vibrer. Chaque grenadier méritant ou promu se présente devant le commandant, le salue en même temps que le Contingent présente les armes, et reçoit des mains-mêmes de son chef le chevron ou le galon auquel il a droit. Après quoi, il réintègre le rang et participe à la présentation finale.

La liste des promus et des chevronnés figure dans la rubrique "assemblée générale ordinaire".



21 mai 1973

Assemblée générale extraordinaire

À la suite d'un exercice supplémentaire en vue de la participation du Contingent aux fêtes de Berthoud, le comité avait convoqué une assemblée générale extraordinaire. Celle-ci eut essentiellement à s'occuper de la modification de deux articles des statuts en prévision de leur impression définitive. Les changements proposés par le comité ont été adoptés sans discussion.

27 mai et 3 juin 1973

700^{ème} anniversaire de Berthoud

Le 27 mai et le 3 juin derniers, la ville bernoise de Berthoud célébrait dignement son 700^{ème} anniversaire. Les villes zaehringiennes étaient conviées à ces festivités. Le Conseil communal de Fribourg, invité à se faire représenter, délégua le Contingent des Grenadiers fribourgeois, ainsi que la Landwehr.

C'est devant plus de 20'000 spectateurs et sur 3,5 km, que les organisateurs ont fait revivre le glorieux passé de Berthoud, ses alliances, ses guerres, bref toute son histoire. Ce cortège, haut en couleur, était en fait une véritable et vivante leçon d'Histoire, mais où, en dernières pages, le présent n'avait pas été oublié.

Devant la tribune d'honneur, où l'on pouvait remarquer, entre autres personnalités, la présence de Monsieur le Syndic de Fribourg Lucien Nussbaumer, le Contingent des Grenadiers tira une salve en l'honneur du président de la ville de Berthoud à qui le commandant André Liaudat annonça son contingent en allemand. Des applaudissements frénétiques saluèrent ce tir. Pour les grenadiers fribourgeois, ces deux journées furent une réussite même si le temps particulièrement chaud fit couler la transpiration en abondance, et même surtout si le correspondant local du très sérieux journal "Der Bund" les qualifiait de "Fribourgeois im Breisgau"! ...

L'ancien Conseiller d'État Georges Ducotterd, membre d'honneur du Contingent, passionné d'histoire, avait tenu à accompagner ses grenadiers lors du deuxième cortège. C'est avec émotion qu'il suivit leurs évolutions. Au retour du second voyage, au cours d'une fraternelle agape, le commandant remercia ses hommes pour leur tenue et leur discipline et Monsieur Georges Ducotterd les encouragea dans ce sens et leur dit sa reconnaissance pour leur façon digne de représenter Fribourg hors des frontières cantonales.



19 juin 1973

Réception du maire de Freiburg-im-Breisgau

À la demande du Conseil communal de la Ville de Fribourg, qui recevait officiellement l' "Oberbürgermeister" de l'aînée des villes zaehringuiennes, le comité du contingent délégua la deuxième section, aux ordres du Lt Hertig. Ce détachement fit la haie d'honneur et présenta les armes au maire de Fribourg-en-Brisgau et à Madame, ainsi, bien sûr, qu'au Conseil communal de Fribourg avec à sa tête, son syndic. L' »Oberbürgermeister" dit son plaisir de revoir une section de ce corps de grenadiers qui l'avait si favorablement impressionné lors des fêtes du millénaire de sa ville.

21 juin 1973

Fête-Dieu

Comme l'an passé, le Conseil d'État a mobilisé un détachement du Contingent des Grenadiers pour participer à la procession de la Fête-Dieu en qualité de garde d'honneur des autorités. Ce détachement, composé en grande partie de volontaires, était aux ordres du Lt Wassmer et du Lt enseigne Kuenlin. La prestance des grenadiers a été digne de cette solennité et du renom du contingent.

24 juin 1973

Sortie annuelle

Le 24 juin, à 08.30 h., le Lt Roland Hertig et ses hommes de la "section de Beauregard", autrement dit la 2^{ème}, donnaient rendez-vous à toute la grande famille du contingent, avec ses membres d'honneur et passifs, ses vétérans-actifs et membres actifs pour la sortie annuelle, sur les magnifiques emplacements de l'École d'agriculture de Grangeneuve, aimablement mis à disposition par Monsieur Paul Bourqui, directeur, à la demande de son floriculteur "grognard", le sgt Volery, plus connu pour l'amour qu'il porte aux fleurs sous le surnom de Kiki !

Après la levée des couleurs, ponctuée des rythmes d'une délégation de la clique, les concurrents se mesurèrent sportivement dans les différentes disciplines pour l'attribution du titre de "Roi de la journée". Un tir à l'arbalète, fort prisé et malgré le manque d'habitude, la pluie et le vent, très précis ; un tir au petit calibre à genoux et le lancement de la grenade constituaient le plat de résistance de ces joutes. La 4^{ème} épreuve, n'entrant pas en ligne de compte pour le classement général et destinée avant tout à dérider les participants, a connu un vif



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



succès. Il s'agissait d'un gymkhana à bicyclette au cours duquel la virtuosité de certains "forts en gueule" a été mise à rude épreuve !

À l'issue de ces concours, le capitaine-aumônier Louis Körber célébra la sainte messe au terme de laquelle Monsieur le Directeur Paul Bourqui offrit à ses hôtes le vin d'honneur en leur disant tout le plaisir qu'il avait de les accueillir en ses terres. Le commandant André Liaudat remercia son amphitryon et lui remit en signe de gratitude l'historique dédicacé du Contingent des Grenadiers. Au cours du repas qui suivit, repas magistralement préparé par le chef de cuisine du jour le cpl Raphael Hayoz et son équipe, et non moins bien servi par le sgt Gaston Angéloz et sa brigade, le commandant se plut à saluer les invités d'honneur : Monsieur le Conseiller d'État Joseph Cottet, Monsieur le Chanoine Caflisch, le colonel EMG Gilles Chavaillaz, le commandant d'honneur Louis Bulliard, le commandant Paul Maradan et Messieurs Mory et Delpiano, délégués par la Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève.

Le major Liaudat salua particulièrement les membres actifs Meinrad Cotting, Eisenlohr Joseph et Freddy Lässer, momentanément atteints dans leur santé, mais qui avaient tout de même tenu à être présents et leur présenta ses vœux de complet rétablissement. Appelé à prendre la parole, le Conseiller d'État Joseph Cottet dit sa joie d'être pour la première fois, officiellement, au sein des grenadiers et que si tous les grands spécialistes des problèmes de "communicabilité" s'inspiraient de l'exemple du contingent, ils auraient tôt fait de trouver des solutions aux maux qui les préoccupent ! Vint ensuite le moment tant attendu de la proclamation des résultats. Voici les cinq premiers classés de chaque discipline :

Tir au petit calibre :

1^{er} tm Marius Brügger, 2^{ème} sgt Gaston Angéloz, 3^{ème} gren Gex Carlo, 4^{ème} gren Hugo Kilchör, 5^{ème} gren sanitaire Gaston Cotting.

Tir à l'arbalète :

1^{er} gren Hubert Chassot, 2^{ème} gren Hugo Kilchör, 3^{ème} gren François Dupré, 4^{ème} sgt Alphonse Cottier, 5^{ème} gren san Gaston Cotting.

Lancement de la grenade :

1^{er} cpl Félix Pauchard, 2^{ème} cdt André Liaudat, 3^{ème} gren Claude Roubaty, 4^{ème} It Roland Hertig, 5^{ème} cpl Alphonse Bertschy.

Gymkhana :

1^{er} gren Hugo Kilchör, 2^{ème} gren René Magnin, 3^{ème} sgt Kiki Volery, 4^{ème} gren Jean-Pierre Schuwey, 5^{ème} gren Roland Girard.

Classement général :



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



1^{er} gren Hugo Kilchör, roi de la journée, 2^{ème} gren sanitaire Gaston Cotting, 3^{ème} It Roland Hertig, 4^{ème} gren Denis Brünisholz, 5^{ème} gren Jean-Pierre Clément.

Une fois de plus et grâce au travail parfait des organisateurs qui ont su mettre du soleil au cœur de tous les participants malgré la pluie continue, cette traditionnelle sortie en civil a vécu des heures brillantes et restera gravée de lettres d'or dans les annales du Contingent des Grenadiers fribourgeois.

1^{er} août 1973

Glion

Se souvenant du succès remporté, en 1967, par un détachement de grenadiers, les organisateurs de la fête nationale de cette localité se sont rappelés au bon souvenir du contingent en demandant une nouvelle fois leur participation. Le comité y a donné suite en détachant la troisième section, aux ordres de l'adj Monney. Le ciel ayant ouvert ses écluses, le cortège fut supprimé et la manifestation se tint en la halle de gymnastique de Glion. Ce fut dommage pour les organisateurs d'abord, le public ensuite, mais aussi pour cette section de grenadiers dont ce n'est pas le rôle de mimer une salve en un lieu pareil... Comme disait un très grand Français : "les circonstances étant ce qu'elles sont"..., il fallait bien s'y adapter et satisfaire, dans la mesure du possible, le très nombreux public venu à Glion pour cette commémoration patriotique.

22 septembre 1973

Réception des amis de Versailles

La société des Amis de Versailles, aux destinées de laquelle préside magistralement Monsieur Jean-René Bory, membre d'honneur du contingent, tenait à cette date ses assises annuelles à Fribourg. Monsieur Bory associa tout naturellement "ses" grenadiers à cette réunion, Tout d'abord et aux ordres du It Wassmer, la première section et le drapeau firent une impressionnante haie d'honneur au bas de la rue des Forgerons, devant la fontaine de la Fidélité, dans ce cadre merveilleux et grandiose du quartier de l'Auge, berceau de la ville de Fribourg. Les sapeurs, comme en 1954, montaient la garde à la porte de Berne, par où les membres des Amis de Versailles allaient entrer en ville. En fin de journée, dans les jardins de la propriété Burrus, à Grandfey, le Contingent au complet présenta les armes pour saluer la remise du diplôme de membre d'honneur à Monsieur le Ministre Béat de Fischer. D'aimables paroles furent échangées et une salve d'honneur vint clore la cérémonie officielle.



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



4 octobre 1973

Visite du comptoir de Fribourg, en civil

Maintenant une tradition établie, le contingent, par petits groupes, au gré des affinités, a rendu visite à ses membres qui exposent, et qui se font un plaisir d'offrir le verre de l'amitié. Cette sympathique manifestation maintient les liens de camaraderie hors des rangs.

6 octobre 1973

Réception de la chambre romande des bureaux des Grands Conseils

Monsieur Guinnard, président du Grand Conseil fribourgeois et amphitryon du jour, avait demandé un détachement du contingent pour le service d'honneur. Six grenadiers, aux ordres du sgt Volery y furent détachés. La haie d'honneur au bas et au haut de l'escalier de l'Hôtel cantonal avait vraiment fière allure. Il n'était que d'entendre les commentaires des députés romands, tessinois et bernois pour s'en convaincre. Une fois de plus : mission accomplie.

21 octobre 1973

Football match intergrenadiers Genève - Fribourg

Après une première confrontation dans une discipline que l'on pouvait croire mieux dans leurs cordes, puisqu'il s'agissait de tir, les sections sportives de la Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève et du Contingent des Grenadiers fribourgeois convinrent de se rencontrer sur un terrain de football afin de maintenir et surtout de développer cette confraternité d'armes qui les unit depuis si longtemps. Ce premier match eut donc lieu le dimanche 21 octobre à Genève, ceci pour alterner avec le tir qui se fit ce printemps à Fribourg. Après un déplacement en chemin de fer et un petit-déjeuner au Buffet, l'équipe du contingent se présenta, sur le terrain de Vernier, dans la composition suivante : Bulliard, Roubaty I, Etienne, Gummy, Magnin, Volery, Clément, Hertig, Rime, Piccand, Roubaty II.

Les fribourgeois, d'après un plan tactique établi préalablement par leur entraîneur et capitaine le sgt Volery, partirent sur les chapeaux de roues. À la 3^{ème} minute déjà, après un bel effort personnel, le fifre Clément ouvrait le score. Malgré une légère domination territoriale, ils n'arrivaient pourtant pas à concrétiser leur supériorité avant la 17^{ème} minute, grâce à un tir violent et tendu du libéro, gren Roubaty I. Blessés dans leur amour-propre, les genevois firent de louables efforts pour remonter ce score déficitaire, mais le gardien, fifre Bulliard, veillait au grain. C'est au contraire l'entraîneur, sgt Volery, qui par un tir à effet extrêmement vicieux, porta la marque à 3 à 0. Malheureusement pour eux, cette réussite endormit



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



quelque peu les fribourgeois, puisque juste avant la pause à la suite d'un auto-but évitable du gren Etienne, les genevois réduisirent l'écart à 3 à 1.

A la reprise, conscients du danger, les gens du bout du lac firent entrer un nouveau gardien et deux joueurs beaucoup plus jeunes. Ceux des bords de la Sarine remplacèrent le Lt Rime et le gren Etienne par le cdt Liaudat et le gren Kilchör. La tactique genevoise s'avéra payante puisqu'ils réussirent deux buts en deuxième mi-temps. Les fribourgeois firent pourtant mieux que de se défendre, mais par manque de réussite et surtout précipitation n'obligèrent plus le portier genevois à la capitulation. L'arbitre, qui n'eut aucune peine à tenir le match tant la correction était parfaite des deux côtés mais qui énerva passablement les joueurs par sa fantaisie (il avait vu le match Italie-Suisse de la veille à la télévision !) siffla donc la fin de cette mémorable rencontre sur le score final de 3 partout. Ce résultat est somme toute équitable pour les deux équipes chez qui la bonne volonté palliait souvent la carence technique. En vertu des dispositions du règlement qui précisait qu'en cas de match nul l'équipe visiteuse emportait le challenge, c'est donc la formation du contingent qui se l'appropriera pour un an.

Après la lutte et l'effort physique, joueurs et dirigeants se retrouvèrent au Cercle des Vieux-Grenadiers pour arroser ce nouveau challenge et commenter, chacun à sa manière, les phases les plus marquantes du match. Au cours du repas qui suivit, d'aimables propos furent échangés entre Messieurs Golay et Bourguignon d'une part et le cdt Liaudat et le Lt Rime de l'autre. Cette journée de détente et de saine camaraderie entre grenadiers de deux corps au même idéal plut à chaque participant et elle est due au dévouement et au sens de l'hospitalité de la section sportive des Vieux-Grenadiers de Genève. Et pour éviter que le souffle ne devienne court et les jambes trop lourdes en fin de match, chacun se promit de suivre un entraînement rigoureux afin, soit de ravir soit de garder ce challenge qui mit une nouvelle fois en valeur les mots, dont le sens est aujourd'hui trop galvaudé, "amitié et fraternité".

27 octobre 1973

Loto 2

C'est à nouveau au Café Beausite que le loto eut lieu, organisé par la commission déjà nommée dans cette chronique. L'enthousiasme et l'engagement a été le même, mais malheureusement le résultat financier a été un peu moins satisfaisant que le précédent.



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



1^{er} novembre 1973

Bourse aux armes anciennes à Neuchâtel

C'est une section de volontaires, eu égard à la Toussaint, commandée par le Lt Wassmer qui répondit à l'appel du sgtm Schacher, membre de la Société suisse des armes anciennes, et se déplaça à Neuchâtel pour rehausser l'inauguration officielle de cette manifestation. Devant le Musée d'Art et d'Histoire, le détachement de grenadiers tira une salve d'honneur... mais laissons la plume au chroniqueur d'un grand journal romand : "Ranger la baïonnette, enlever les gants, prendre une cartouche de la main droite, la décacheter avec les dents, remplir le bassinet puis le canon du fusil, bourrer avec la baguette, apprêter les armes et, après la charge donnée par les tambours, mettre en joue et faire feu, tels étaient les divers mouvements à exécuter pour utiliser un fusil à silex du modèle de ceux dont se servaient les Suisses de la Garde royale massacrés en 1792 aux Tuileries. Ces instants peu ordinaires, les invités à l'inauguration de la 2^{ème} Bourse suisse aux armes les ont revécus grâce à un détachement des Vieux grenadiers de Fribourg, sanglés dans leur uniforme bleu, coiffés du bicorne noir et équipés du fusil de 1774. Habitué au sobre tir du canon du 1^{er} mars, les Neuchâtelois n'ont pas manqué d'apprécier hautement une telle démonstration".

6 novembre 1973

Obsèques du colonel Paul Wolf

Ancien Commandant du Contingent et membre d'honneur, le Colonel Paul Wolf nous a quittés pour un monde meilleur. La première section renforcée participa, selon le Code des convenances, aux obsèques en uniforme et tira la salve d'honneur au cimetière St-Léonard. Le Colonel Wolf était entré au Contingent le 12 juin 1931. Il avait été promu lieutenant-grenadier le 17 mars 1939. Lors de la mobilisation générale de septembre 1939, il obtint un congé, ses charges militaires ne lui permettant plus de s'occuper, comme il l'aurait voulu, du contingent. Le 21 avril 1948, il était nommé vétérans-actif. L'assemblée générale du 25 avril 1951 l'appela à la tête du Contingent. Il succédait alors au prestigieux Commandant Daler et reprenait une lourde charge qu'il a menée à bien. Le Colonel Wolf a commandé le Contingent des grenadiers avec fermeté, diplomatie et distinction, jusqu'en 1955. Le 29 mars 1960, l'assemblée générale le nommait membre d'honneur. Il fut un commandant attentif et dévoué et a su donner au Contingent le panache qui est le sien aujourd'hui. Il restera bien vivant dans l'esprit de tous ceux qui l'ont connu et plus encore chez ceux qui ont servi sous ses ordres.



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



11 novembre 1973

In Memoriam

L'Union des Sociétés militaires de la Ville de Fribourg avait décidé cette année de rompre avec le traditionnel cortège pour s'en tenir à une manifestation plus réduite se déroulant uniquement dans le quartier du Bourg. Le Contingent des Grenadiers était au complet et sa tenue a été impeccable.

13 novembre 1973

Soirée familiale avec film

Une centaine de personnes, membres, épouses ou fiancées et amis ont répondu à l'invitation du comité et se sont retrouvées dans la grande salle de la Brasserie Beauregard. L'animateur de la soirée, le gren Freddy Lässer toujours aussi dévoué, a présenté le film qu'il a réalisé avec son fils lors de la venue des Amis de Versailles ainsi que celui qu'il a tourné lors de la campagne de Paris. Il a également projeté un film du Commandant d'honneur Bulliard qui a fait revivre plusieurs prestations, ainsi qu'un court-métrage du Lt Rime sur le match de football intergrenadiers. À relever encore l'hospitalité généreuse de la Brasserie Beauregard.

18 décembre 1973

80^{ème} anniversaire du Qm Joseph Corpataux

Ce jour-là, le toujours vert et solide comme un chêne ancien Qm Joseph Corpataux fêtait son 80^{ème} anniversaire, entouré d'une délégation du Contingent des Grenadiers composée du cdt André Liaudat, du Qm Gérard Piccand, du four François Roubaty et du sgt Louis Seydoux, Cette délégation lui apporta les vœux sincères de tout le contingent ainsi que quelques bouteilles destinées à maintenir, sinon à développer, la vigueur de ce vaillant octogénaire qui a consacré trente ans de sa vie à ses grenadiers qu'il aime tant. C'est avec une larme au coin de l'œil que Joseph Corpataux égrena moult souvenirs et évoqua maints anciens frères d'armes, trop tôt disparus. Que la Providence maintienne longtemps encore en vie ce témoin vivant de nombreuses heures glorieuses du Contingent des Grenadiers fribourgeois.

Jean-Pierre Clément

Chroniqueur du Contingent des Grenadiers fribourgeois



Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Entraînements

Durant l'année 1973, le Contingent des Grenadiers fribourgeois a mis sur pied en plus des manifestations officielles 8 entraînements qui se sont déroulés dans le magnifique parc de la caserne de la Poya. Ceux-ci permettent d'exercer les différentes formations et évolutions en vue de diverses prestations.

Conclusions

L'année 1973 a été particulièrement chargée en prestations pour le Contingent qui toutes avaient leur importance ; elles ont permis de maintenir et de renouveler l'esprit, ainsi que le dévouement du Contingent.

Je remercie les Grenadiers pour leur engagement exemplaire, leur dévouement profond et leur esprit civique qu'ils ont manifesté tout au long de l'année. Je félicite le chroniqueur officiel du contingent, le grenadier Jean-Pierre Clément pour le brio avec lequel il s'est acquitté de sa tâche. J'exprime la plus vive reconnaissance à nos Autorités cantonales et communales qui, par leur appui et leur collaboration, ont facilité certaines activités du contingent. Ma gratitude va également à la presse pour son soutien si précieux à nos activités.

Vive le Contingent des Grenadiers de Fribourg !

Cdt André Liaudat

Transcription textuelle authentique de la chronique de l'année 1973

Document scanné et indexé, le 29 septembre 2022

Sergent Philippe Esseiva, responsable site internet et média-sociaux

Relecture et mise en page, 24 août 2023

Colonel Pierre Dessibourg, commandant